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各界：回歸憲制有利聚焦討論
習近平希望香港普選討論 依法務實凝聚共識

籲青年討論政改須守法

袁國強：政改4腳 不可缺
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）香港可以普選特

首，是中央政府通過基本法給予港人的權利，但
反對派就稱中央不應「干預」政改。律政司司長
袁國強昨日強調，政改要達成共識有4大支柱，包
括中央、特區政府、市民和立法會，「好像一張
有4隻腳，如果4隻腳都不在，桌子也站不穩」。
在昨日一政改論壇上，不少與會的年輕人表達

了他們對提名委員會的組成、特首須「愛國愛港」
等議題的關注。袁國強指出，香港不是獨立國
家，而是特區，「這是大家要接受的政治和法律
現實」，而基本法條文已經體現了特首需要愛國
愛港：特首需要向中央負責，並同時兼顧特區及
中央的意願和利益。
他強調，中央在香港政治體制的發展上，「無

可能無角色」，是政改要達成共識的4大支柱之
一，而中央在運用實質任命權時，會考慮候選人
是否「愛國愛港」，市民和提委會同樣會考慮：
「好似選倫敦市長，選民會唔會選一個不愛英國
和倫敦的人？」
袁國強又呼籲，社會不要以「篩選」、「挑選」

等「感性化」字眼來形容中央角色，強調普選是
中央主動寫入基本法，中央也有誠意並大力支持
在香港落實普選，「睇唔到任何原因中央點解唔
想香港普選」。

不能讓提委會變「橡皮圖章」

被問到反對派提出的「公民提名」時，袁國強
強調，政改不能「憑空想像」，任何政改方案均
須在基本法及人大決定的框架上進行，必須依法
辦事，以法律為最終依歸。特首候選人須由提委
會產生，任何繞過、削弱或違反提委會實質提名
權的方案，均有機會被視為違反基本法，即使某
人獲10萬名選民簽名，但「提委會無任何選擇，
一定要確認的話，好大程度會出問題，同基本法
第四十五條相違背⋯⋯令提委會變成『橡皮圖
章』」。
他續說，提委會由4大界別組成符合均衡參

與，不能輕易或兒戲地提出修改基本法。
就「高民望」人士會否不被提委會接納，他指

某程度上是「政治上的現實考慮」，又直指世上
沒有劃一的「國際標準」，討論無大意義，而制
度「唔係死 」，呼籲香港社會應先「踏出第一
步」實行普選，往後仍可改善選舉制度。
另外，被問及他會否參選特首，袁國強則笑

說，自己始終喜歡做法律工作。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）反對派鼓吹違
法「佔領中環」爭取所謂「真普選」，企圖「迫
使」中央政府在政改問題上「讓步」，「佔中」
發起人之一的陳健民昨日繼續以暴力手段恐嚇
中央和港人，聲言倘人大常委會「收窄」普選
空間，會提早「佔中」。律政司司長袁國強昨日
出席一青年論壇時強調，絕不鼓勵年輕人去做
違法事情，批評「佔中」不僅影響中環金融中
心，亦會對整個香港造成長期影響，促請反對
派慎重考慮是否「佔中」，年輕人亦切勿以身試
法，並呼籲社會以理性、務實和包容的態度，
討論政改。
袁國強昨日出席香港青年協會主辦的政改論

壇，與200多名年輕人對談。袁國強在會上被問
到如何看待反對派煽動的「佔中」、特區政府會
否因此而「懼怕」時指出，希望香港社會要
「非常非常小心」考慮「佔中」問題，「無論作
為律政司司長，還是一個資深大律師，我都絕
不鼓勵年輕人去做一些與法律相違背的事情，

希望大家慎重考慮」。

表達意見 合法渠道多

他指出，香港是多元化和法治社會，有很多
合法渠道表達意見，而在特區政府提出具體政
改方案時，「要看一看，社會上是否支持，或
者立法會是否有三分之二支持；就算真的『唔
好彩』，得不到立法會三分之二支持，是否仍有
很多議員覺得方案是值得支持呢？在此情況
下，是否仍繼續以違法行為去表達意見？還是
應以合法行為去表達意見呢」。
袁國強強調，任何違法行動不僅影響在中環附

近工作或居住的市民，更會對整個香港造成長遠
影響，尤其是外國機構不時會對香港進行評級，
倘「佔中」一旦發生，會影響外國對香港的形象
和評級，「其他國家會如何看香港呢」？
他重申，特區政府現階段未有任何政改立場

或建議，不存在所謂「強行」硬推政府方案，
並呼籲社會以和平理性的態度，討論政改。

■袁國強昨日出席香港青年協會主辦的政改論壇。 香港文匯報記者曾慶威攝

譚耀宗反駁李柱銘
提委會4界別有民意

國家主席
習近平昨日
重申了香港

須依法落實普選，但反對派仍堅
持提出背離基本法及全國人大常
委會決定的「公民提名」方案。
民主黨創黨主席李柱銘昨日在接
受電台訪問時聲稱，提名委員會
倘仍由4大界別組成，是「沒有進
步」的，又質疑提委會的獨立性
和民主性。民建聯主席譚耀宗在
同一節目上駁斥道，提委會由涵
蓋社會各階層的4大界別經選舉組
成，是社會縮影，具民意認受
性，而提委會產生的特首候選人
更可確保不會出現中央不任命特
首的不利狀況，又批評反對派倘
拒絕妥協，可能令香港政制原地
踏步。

李：倘篩選將失「民主性」

譚耀宗和李柱銘昨日在一個電
台節目上激辯政改問題。李柱銘
聲稱，他認同特首可由提委會提
名，但重點在於提委會以甚麼方
法提名。雖然少數服從多數是一
種方式，但目前社會上也有不同
的提名建議，形式可以很靈活，
倘提名有「篩選」將會失去「民
主性」，又質疑提委會欠獨立性，
提名委員會仍由4大界別組成，未
有包括退休人士、家庭主婦等社
會階層在內是「沒有進步」，並稱
反對派不妥協可能令政制「原地
踏步」的說法是「靠嚇」。
譚耀宗反駁道，提委會是由涵

蓋香港各階層的4大界別組成，包
括政界、工商界、專業界，也有
包括廣大勞工在內的基層代表，
這已是一個社會的縮影，而這些
代表都是由選舉產生，是民意代
表，相信他們會謹慎考慮如何選
出關乎香港利益的行政長官，又
建議李柱銘倘認為有需要優化4大

界別，就應該趁現在政改諮詢期
間提交意見。

譚：原地踏步並非靠嚇

他強調，行政長官日後要對中
央人民政府和特區負責，行政長
官須執行中央人民政府就基本法
規定的事務作出的指示；而行政
長官由中央任命，中央的任命是
實質的，即可以任命，也可以不
任命。現在的重點在於：如果出
現不任命，對香港不利，社會應
思考日後選出的特首如何令中央
不會不任命。而提名委員會就可
避開中央不任命的情況，所謂提
委會有「篩選」的說法，和提委
會的性質不符。
譚耀宗提醒，反對派倘拒絕妥

協去尋求普選的共識，香港政制
就會原地踏步，特首仍然只能由
1,200人的選舉委員會產生，而這
是很現實的問題，並非如李柱銘
所謂建制派經常以原地踏步「靠
嚇」。能通過一人一票選特首的改
變，能提升特首認受性，加強特
區管治，這也有利香港發展促進
政制進步。

「若干名」是指2至4人

另外，政改諮詢文件中提出討
論特首候選人人數應否設上限的
問題，李柱銘稱，全國人大常委
會在2007年的決定中，只提到提
委會要產生若干名行政長官候選
人，但沒有寫明候選人上限。譚
耀宗反駁道，在特區政府當年向
中央撰寫的報告中，指出社會意
見一般認為「若干名」是指2人至
4人較合適。他強調，倘有太多候
選人，對選舉不見得有幫助，而
過去特首選舉也試過有3名候選
人，如能定出合適候選人數量，
會有助提委會的工作。

■香港文匯報記者鄭治祖

陳永棋：訊息清楚應依法律框架

全國政協常委、友好協進會永遠榮譽會長陳永棋昨日

在接受本報查詢時表示，習近平主席的講話重申了中央

在政改問題上的訊息清楚，只要大家在憲制框架下討

論，在2017年就可以成功落實普選行政長官，「中央好

希望普選特首，但關鍵在於港人必須遵照基本法及人大

決定的法律框架，尋求共識，不能各走極端，社會上過

激的行動及要求，亦不可能獲中央接受」。

劉漢銓：普選解紛爭利社會進步

全國政協常委劉漢銓表示，習近平主席再次說明中央

落實普選的立場，反映中央對落實香港普選的重視程

度。中央推動普選誠意不容懷疑，更不會希望政改原地

踏步。如能依照基本法和全國人大常委會的決定得到政

改共識，落實普選，可滿足不少人的訴求，化解許多不

必要的紛爭，有利社會進步。「習近平主席再次表達了

中央對落實普選的誠意，可謂用心良苦。」

王敏剛：提醒須依法普選才有望

港區全國人大政法小組組長王敏剛認為，習近平主席

的講話展現出中央對香港普選的嚴肅承諾及最大誠意，

同時再次提醒港人必須依法處理，才能有望落實普選，

「基本法的制定是嚴肅的，過往10多年來亦一直行之有

效，因此香港人在政改問題上必須依法推動，循序漸進

去落實」。

他批評，反對派堅持不合法的「公民提名」或「佔領

中環」行動，深信主流社會有智慧作出正確判斷。

黃友嘉：說法最權威訊息很正面
港區全國人大代表、香港工商專業聯會主席黃友嘉認

為，習近平是國家主席，他再次說明中央對落實普選的
立場一貫明確，很有權威性，顯示出中央有誠意推進
300多萬香港選民行使投票的權利，訊息十分正面。目
前不少人討論普選脫離法律框架，沒有重視港人如何落
實投票權利，中央一再強調落實普選的立場，有助正在
進行的政改諮詢納入討論正軌，更提醒社會落實港人投
票權利的重要性。

譚耀宗：中央有誠意呼籲達共識
民建聯主席譚耀宗表示，習近平主席主動提及政改，

反映了中央關心香港2017年根據基本法及人大常委決定
落實普選特首是有充分誠意，「真心真意」希望香港落
實行政長官普選的，並呼籲香港社會凝聚共識、務實討
論政改，而在凝聚共識上打好基礎，亦是為往後普選是
否有改進空間打下基礎。

陳　勇：中央立場穩討論宜聚焦

港區全國人大代表、新界社團聯會理事長陳勇說，中
央多位領導人過去已分別在不同場合清楚說明普選的法
律框架，但是社會仍然有人以自己的思維提出違法的普
選方案，習近平作為國家最高領導人，一再表達了中央
對落實普選的立場一以貫之，希望各界務實討論，有助
社會再聚焦到法律框架內，避免天馬行空。

林健鋒：宜理性討論 定合理方案

行會成員、經民聯副主席林健鋒表示，習近平主席的

講話反映了中央支持香港落實2017普選行政長官，務實
討論政改，只要在法律框架內討論，便可定出合法合理
的方案。他並呼籲不論反對派或建制派都應該理性討
論，盡一切努力尋求共識。

林大輝：重申底線否則難有共識

工業界立法會議員林大輝表示，習近平主席主動提到
政改，反映中央高度重視特區政府進行中的政改諮詢工
作，而他重申了中央的最基本底線，即任何討論必須根
據基本法和人大常委會的決定，否則對凝聚共識無補於
事。一直以來，中央領導人和相關部門負責人講話都充
分顯示，中央對香港落實普選特首的決心和誠意毋庸置
疑。

王國興：講話積極正面政制向前
工聯會立法會議員王國興說，習近平主席的講話清晰

反映中央對香港政改問題積極及正面的態度，同時是希
望社會能在基本法及全國人大常委會決定的基礎上，務
實討論政改，顯示出中央希望香港政制改革盡早向前推
進。

吳亮星：顯中央重視 盼達成共識

港區全國人大代表、金融界立法會議員吳亮星認為，
中央希望香港落實政改是其一貫立場，並十分重視政改
問題能否達成共識，各界應對中央有信心，並實踐自基
本法起草以來國家對香港的期望，行出第一步。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）國家主席習近平會見赴京述職的特首梁振英時，特別表明中央

對2017年普選特首的立場是「一貫的、明確的」，希望香港各界人士根據基本法和全國人大常委

會的決定，「務實討論，凝聚共識」，為2017年普選特首打下良好基礎。香港社會各界認為，習

近平主席的講話，清楚顯示中央重視香港落實普選，有利正在展開的政改諮詢在憲制框架下聚焦

討論。反對派不應再「天馬行空」，應該理性討論，盡一切努力尋求共識，共同推進政改。
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政府第四財季(明
年1至3月)加快推
地，昨公布單季狂

推12幅地共5,500伙住
宅，按季急增66.7%，
無論地皮及伙數都為
2011年政府按季推地以
來新高。

詳刊A6
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伙

美歐日等近年持續
推出量化寬鬆，維
持超低息刺激經

濟，但通脹未有太大起
色，甚至不升反跌。退
市抑或進一步放寬貨幣
政策，成為全球央行面
對的難題。

詳刊A8
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在連續11個月「高
燒」後，中國主要
城市房價在2013年

11月份再度呈現出全線
上揚態勢。北京、上
海、廣州和深圳四個城
市的房價，更已經連續
三個月同比超過20%。

詳刊A9
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H7N9禽流感在廣
東有蔓延發展的趨
勢，陽江市再確診

一宗患者。至此，廣東
H7N9禽流感病例增至5
宗。加上香港兩宗感染
個案，珠三角1個多月
內確診7宗病例。

詳刊A12
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印度駐美國女外交
官柯布拉加德在紐
約被當街逮捕事

件。柯氏稱自己被多次
脫衣搜身和俗稱「通櫃」
的體腔搜查。印度向美
實施連串外交報復手
段，美駐印大使館外昨
有示威。 詳刊A16
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國際影星章子怡跨
國起訴「陪睡」誹
謗案，在美國法院

公布裁決前，博訊新聞
網發表聲明，收回報道
及道歉。章起訴《蘋果
日報》及《壹週刊》誹
謗案，料將於日內審
理。 詳刊A24
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